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Data:  12/11/2019 9 

 10 

Presidente: Prof. Gil Fernando da Costa Mendes de Salles 11 

Às oito horas do dia doze de mês de novembro do ano de dois mil e dezenove, se 12 

reuniu no Auditório Hélio Fraga, no Centro de Ciências da Saúde, a Congregação 13 

da Faculdade de Medicina. Presentes os Professores: Fernando Colonna / Chefe do 14 

Departamento de Patologia, Sérgio Augusto de Souza / Chefe do Departamento de 15 

Radiologia, Clemax Couto Sant’Anna / Titular, Cláudia Regina Cardoso / Titular, 16 

Bianca Gutfilen / Representante dos Associados, Terezinha Marta Pereira 17 

Castineiras / Chefe do Departamento de Medicina Preventiva, Erotildes Maia Leal – 18 

Substituta eventual da Chefe do Departamento de Medicina de Atenção Primaria à 19 

Saúde, Gutemberg Almeida Leão / Chefe do Departamento de Ginecologia e 20 

Obstetrícia, Clynton Lourenço / Chefe do Departamento de Fisioterapia, Luiz 21 

Carlos Miranda / Substituto do Chefe do Departamento de Cirurgia, Zartur José B.  22 

Menegassi / Chefe do Departamento de Ortopedia, Manuel Domingos da Cruz 23 

Gonçalves / Representante dos Associados,  Beatriz Akemi Takeiti / Substituta do 24 

Chefe do Departamento de Terapia Ocupacional, Guilherme Santoro Lopes / 25 

Titular, Vera Halfoun / Titular, Antônio José Ledo Alves / Titular, Sergio Zaidahft, 26 

Antonio Carlos Pires Carvalho / Titular, Luis Alfredo Vidal / Titular, Luis Felipe da 27 

Silva / Emérito, Cristina Peruchetti – secretária e o Professor Gil Salles, Diretor em 28 

exercício. Os professores Jorge Rezende Filho, Marcia Ramos-e-Silva e Alberto 29 

Schanaider justicaram suas ausências. Professor Gil abre a sessão e explica que o 30 

Professor Medronho está em viagem no exterior e cabe-lhe a honra de presidir essa 31 

Congregação; abre o expediente e passa a palavra ao Professor Luis Felipe. O 32 

professor Luis Felipe informa que a turma de 1969 da Faculdade de Medicina vai 33 

completar 50 anos de formada e haverá uma Congregação solene no auditório do 34 

Quinhentão, a qual todos estão convidados, seguida do descerramento de uma placa 35 

no bloco K e uma recepção no anexo do auditório. O Professor Gil passa a palavra 36 

ao Professor Antonio Ledo, que elogia a turma de 1969 e os colegas que fizeram 37 

parte dela. Informa sobre os cinquenta anos do CCS e que haverá uma série de 38 

eventos para comemorar a data, como um passeio à Ilha do Catalão e outros 39 

disponíveis no site. Lembra que a Faculdade de Medicina tem um papel muito 40 

importante no CCS já que é responsável pela criação de vários cursos do Centro. 41 

Sugere que a Faculdade pense em alguma atividade para a comemoração dos 50 42 

anos, devido tanto ao fato de o CCS ser o Centro que mais produz dentro da 43 

Universidade quanto ao papel da Faculdade de Medicina dentro do CCS. O 44 

Professor Gil passa a palavra ao Professor Luiz Alfredo, que solicita que a placa da 45 

turma de 1957, de seu pai, seja colocada junto à placa da turma de 1969. O 46 

Professor Luis Felipe comenta que o Decano separou espaços para o descerramento 47 

das placas do CCS e da Medicina, e é só uma questão de negociar o local. O 48 

Professor Gil retoma a palavra e informa que vai pedir ao Professor Medronho para 49 
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fazer uma solicitação formal à Decania, em nome da Faculdade de Medicina, para a 50 

colocação da placa de turma de 1957. O professor Gil passa a palavra à Professora 51 

Vera Halfoun, que informa que sua turma, de 1970, completa 50 anos em 2020, e 52 

também vai solicitar um espaço. O Professor Gil sugere usar a sala de reunião do 53 

gabinete da Faculdade para acomodar as placas. A Professora Vera aponta que é 54 

necessário que a Faculdade de Medicina tenha uma sede própria, que se crie um 55 

grupo para avaliar essa proposta. O Professor Gil passa a palavra para a Professora 56 

Terezinha, que comenta a observação do Professor Ledo sobre o resgate da 57 

importância da Faculdade de Medicina. Diz que na comemoração dos 50 anos do 58 

CCS sentiu falta de uma menção maior à Faculdade de Medicina e que sente que é 59 

um posicionamento enfraquecido da Faculdade dentro do CCS e que concorda com 60 

a Professora Vera. O Professor Gil passa a palavra ao Professor Luis Felipe que 61 

ressalta que durante a campanha para a eleição para Diretor da Faculdade de 62 

Medicina havia apenas um candidato, o que revela falta de interesse por parte dos 63 

professores. O Professor Gil passa a palavra ao Professor Ledo que comenta que a 64 

Faculdade de Medicina possui um acervo histórico impressionante, maior que o da 65 

Universidade inteira, pois começa com Dom João. Acrescenta que uma sede é 66 

importante, porém acredita que mais importante é o resgaste do acervo histórico-67 

cultural da Faculdade. Sugere que, com uma reitora oriunda da Medicina, devemos 68 

ser proativos para que ela se sensibilize com nossa situação. Propõe que a 69 

Congregação marque uma reunião com a reitora para discutir essas questões, 70 

sobretudo do acervo. O Professor Gil passa a palavra ao Professor Zaidhaft que 71 

lembra que no debate com o candidato à Direção da Faculdade estavam presentes 72 

apenas quinze pessoas, entre professores, técnico-administrativos e alunos e pior 73 

que ter apenas um candidato é a falta de interesse e motivação num momento de 74 

tamanha dificuldade institucional e sugere que a Faculdade se organize. O Professor 75 

Gil passa a palavra ao Professor Clemax que sugere que, do ponto de vista prático, o 76 

que se pode fazer de forma imediata é o Museu Virtual, com o registro dos quadros 77 

e placas. O Professor Ledo indica que o Museu Virtual deve ser modernizado, de 78 

acordo com a demanda atual. O Professor Gil passa a palavra ao Professor Luis 79 

Felipe que responde ao Professor Zaidhaft que o fato de haver um só candidato a 80 

Diretor indica também falta de interesse. Ressalta também que o Museu Virtual é 81 

muito pequeno. O Professor Gil retoma a palavra e a passa ao aluno Rafael Gouveia 82 

para informar sobre um evento que os alunos estão organizando, embora ele não 83 

seja o representante oficial discente na Congregação. O aluno Rafael informa sobre 84 

o COAME, Congresso Acadêmico de Medicina, organizado e voltado para os 85 

acadêmicos da Faculdade de Medicina e que está em sua terceira edição e em 86 

crescimento. Explica que o objetivo do COAME é complementar a formação do 87 

estudante de Medicina, assim como outros congressos. Conta que nesse ano o 88 

COAME será realizado nos dias 30 de novembro e 1° de dezembro no bloco N e 89 

que já tem mais de cinquenta trabalhos inscritos para serem avaliados e 90 

apresentados em formato de pôsteres. Destaca que o Congresso precisa crescer para 91 

virar uma tradição, assim como são o Centro Acadêmico e a Atlética, e que ainda 92 

não há nada nenhum evento semelhante no campo científico. O Professor Gil 93 

retoma a palavra e diz que iniciativas como essa dos estudantes devem sempre ser 94 

estimuladas. Conta que participou das outras duas edições, avaliando trabalhos e 95 

como palestrante e parabenizou a iniciativa. O Professor Gil informa sobre o Enade 96 

desse ano, que na área da saúde é feito a cada três anos e participam da prova alunos 97 

de Medicina, Fisioterapia e Fonoaudiologia. Explica que, por lei, os alunos só 98 

podem colar grau depois que o Inep informa quais alunos compareceu à prova, o 99 

que, em anos anteriores aconteceu entre 15 e 20 de dezembro. Recorda que nas 100 

outras edições ainda se conseguiu fazer a colação de grau no mesmo ano, porém 101 
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esse ano o Inep informou que essa lista dos alunos presentes só será liberada em 12 102 

de janeiro de 2020, o que não é usual para os alunos de Medicina, que normalmente 103 

se formam ainda em dezembro. Acrescenta que os alunos solicitaram que a colação 104 

de grau ocorra antes da informação oficial do Inep, porém isso não é legalmente 105 

possível. Sendo assim, os alunos entraram com pedido de antecipação da colação de 106 

grau. Informa que a orientação da PR-1 é que esses pedidos devam ser analisados 107 

pela unidade, portanto a Direção Adjunta de Graduação, em acordo com a PR-1, vai 108 

analisar em primeiro lugar o mérito do pedido. O Professor Gil explica que há casos 109 

em que o aluno passou em um concurso público e precisa tomar posse antes do fim 110 

do ano e, nesses casos específicos, a Direção Adjunta de Graduação vem deferindo 111 

os pedidos e encaminhando para a PR-1 deliberar. Porém quando o aluno faz a 112 

solicitação com base em argumentos inespecíficos esta solicitação é geralmente 113 

indeferida, mas o aluno tem direito de recorrer ao CEG. Informa que, mesmo os 114 

casos deferidos pela Direção Adjunta de Graduação são encaminhados ao CEG, e a 115 

Pró-Reitora de Graduação tem enviado esses pedidos para a Procuradoria, para que 116 

sejam analisados individualmente. Portanto nenhum processo de antecipação de 117 

colação de grau é autorizado pela Faculdade de Medicina sem o deferimento do 118 

CEG e da Procuradoria e até o momento nenhum foi autorizado. O Professor Gil 119 

finaliza o expediente com a apresentação de um novo docente do Departamento de 120 

Medicina em Atenção Primária à Saúde, Professor Cassiano Mendes Franco, 121 

apresentado pela substituta da chefia do Departamento, Professora Erotildes. A 122 

Professora Erotildes conta que o Professor Cassiano é médico de família, egresso da 123 

Faculdade de Medicina da UFRJ, formado em 2009 e que, enquanto estudante, tinha 124 

grande compromisso e teve um excelente desempenho. Acrescenta que O Professor 125 

Cassiano fez Residência em Medicina da Família na UERJ, mestrado em Saúde 126 

Pública e doutorado na Ensp, e está vindo para a UFRJ transferido da UFSCar, onde 127 

é professor assistente, 40 horas DE. Além de ter sido preceptor do Programa de 128 

Residência de Medicina de Família e Comunidade da UERJ, supervisor do 129 

Programa de Valorização da Atenção Básica da UERJ, tutor da especialização da 130 

Unasus em Saúde da Família e supervisor do Programa - Mais Médicos. A 131 

Professora Erotildes destaca que o Professor Cassiano participou do programa de 132 

desenvolvimento docente em currículo orientado por competência na Universidade 133 

Federal de São Carlos - UFSCar e atualmente já está trabalhando no internato 134 

integrado Medicina de Família, Saúde Mental e Saúde Coletiva, que tem sido uma 135 

experiência muito transformadora na formação dos alunos. Informa que solicitou ao 136 

Professor Cassiano que tome como uma das tarefas centrais a articulação do 137 

internato com os programas de residência de Família e Comunidade da UFRJ, 138 

UERJ e Prefeitura do Rio de Janeiro na intenção de aumentar a nossa capacidade de 139 

articulação com a atenção primária em saúde, intensificar a nossa capacidade 140 

formadora e de assistência nesses âmbitos do SUS. Reitera as boas-vindas ao 141 

Professor Cassiano e espera que ele contribua com as mudanças curriculares que já 142 

estão sendo discutidas. O Professor Gil passa a palavra ao Professor Cassiano, que 143 

inicia agradecendo as boas-vindas e espera retribuir a confiança e agregar à UFRJ. 144 

O professor Gil retoma a palavra e solicita a inclusão de três pontos extrapauta, 145 

sobre banca de acompanhamento de novos docentes, que são aprovados. 1) Eleições 146 

online da Faculdade de Medicina, com o Professor Luiz Alfredo como relator – 147 

O Professor Luiz Alfredo informa que um estagiário do Centro de Tecnologia – CT 148 

da UFRJ foi contratado para auxiliar, já que nenhum dos estudantes da Medicina 149 

quis ajudar, e que esse estagiário ficará com um notebook no Gabinete e que 150 

qualquer indivíduo que comparecer a um dos quatro polos de orientação e tiver uma 151 

dificuldade para votar, poderá ligar para o Gabinete e o estagiário resolverá o 152 

problema direto do seu notebook, já que a TIC não foi autorizada pela chefia a 153 
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operar o sistema, apenas a desenvolver e corrigir erros. O Professor Luiz Alfredo 154 

lista os professores eméritos da Faculdade: Adalmir Dantas, Antônio de Pádua 155 

Jazbik, Orlando Marques Vieira, Artur Otavio Kos, Basilio Bragança, Henrique 156 

Murad, Léa Coura, José Angelo Papi, José Egídio Oliveira, Luiz Felipe, Nelson 157 

Souza e Silva, Nelson Spector, Talita Romero Franco, Sérgio Augusto Pereira 158 

Novis, Núbia Verçosa e verifica que faltam três na listagem, pois não possuem e-159 

mail: Adolpho Hoirisch, Eustáchio Portela e Nelson Jamel. Solicita que o Setor 160 

Pessoal entre em contato com os mesmos para perguntar se desejam participar do 161 

pleito. O Professor Gil retoma a palavra e pergunta à Congregação se é mais 162 

simples a chefe do Setor Pessoal entrar em contato com os eméritos ou os próprios 163 

chefes de departamento. A Congregação aponta que falta ainda o nome do Professor 164 

José Coura na listagem dos eméritos. O Professor Luiz Alfredo reconhece que ele 165 

tem e-mail, mas não está na listagem. Decide-se que os chefes de departamento 166 

entrarão em contato com os eméritos informando que procurem a Cristina, chefe do 167 

Gabinete. O Professor Gil questiona o que ocorrerá se houver uma interrupção na 168 

Internet e sugere que a Congregação aprove um adendo às regras eleitores de que se 169 

houver qualquer interrupção na conexão de internet, o prazo para votação será 170 

prorrogado pelo mesmo período da interrupção. O Professor Luiz Alfredo retoma a 171 

palavra e informa que o horário será de 08h00min do dia 18 às 16h00min do dia 21 172 

de novembro. O adendo é aprovado. 2) Homologação da inscrição para consulta 173 

para diretor da Faculdade de Medicina – O Professor Gil informa que houve 174 

apenas uma chapa inscrita, composta pelo Professor Alberto Schanaider, titular do 175 

Departamento de Cirurgia como candidato a diretor e da Professora Izabel Calland, 176 

do Departamento de Pediatria como candidata a vice-diretora. Homologada. 3) 177 

Progressões funcionais: Flávio Roberto Sztajnbok - Departamento de Pediatria, 178 

de Adjunto III para IV, com parecer favorável do Professor Fernando Colonna - 179 

Aprovada a progressão. Ana Alice Amaral Parente - Departamento de Pediatria, 180 

de Adjunto I para II, II para III e III para IV, com parecer favorável da Professora 181 

Márcia Ramos e Silva – Aprovada a progressão. O Professor Gil comenta que a 182 

Faculdade não está enviando as progressões múltiplas à CPPD, porque ela não as 183 

receberá até que o CONSUNI se manifeste a esse respeito. Informa que a Faculdade 184 

resolveu dar tramitação interna a essas progressões múltiplas, mas depois de 185 

aprovadas na Congregação elas ficam arquivadas no Gabinete até que o CONSUNI 186 

delibere sobre isso. Ressalta que é uma deliberação importantíssima, pois isso pode 187 

prejudicar vários docentes. Avisa que o Professor Francisco Esteves, representante 188 

dos professores titulares no CONSUNI falou a respeito disso no Conselho de 189 

Centro, dizendo que ele é o presidente da Comissão do CONSUNI que está 190 

estudando a legislação e emitirá um parecer sobre as progressões múltiplas que 191 

serão discutidas na plenária do CONSUNI, que o Procurador-Geral da UFRJ é 192 

contrário às progressões múltiplas e que está em contato com outras universidades 193 

para saber com tratam o tema. O Professor Gil passa a palavra à Professora Vera 194 

Halfoun, que comenta que nunca viu lei que venha retroagir o direito que a pessoa 195 

já adquiriu. O Professor Gil retoma a palavra e esclarece que, independentemente da 196 

decisão do CONSUNI, quem se sentir prejudicado pode procurar seus direitos, 197 

lembrando que há advogados da Adufrj trabalhando nisso. O Professor Ledo pede a 198 

palavra e solicita que a reitoria se manifeste sobre a questão, e apela que a 199 

Faculdade de Direito entre na discussão. Sidney Ferreira - Departamento de 200 

Pediatria, de Adjunto I para II, II para III e III para IV, com parecer favorável da 201 

Professora Cristiane Vilella – Aprovada a progressão. Carolina Alonso - 202 

Departamento de Terapia Ocupacional, de Adjunto I para II, com parecer favorável 203 

do Professor Edson Marchiori – Aprovada a progressão. 4) Progressões de 204 

associados, com comissão específica: Carmen Ildes Rodrigues - Departamento 205 
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de Medicina Preventiva, de Associado III para IV, com parecer favorável da 206 

Comissão – Aprovada a progressão. Simone Nouer - Departamento de Doenças 207 

Infecciosas e Parasitarias, de Associado III para IV, com parecer favorável da 208 

Comissão – Aprovada a progressão. Mauro Paes Leme - Departamento de 209 

Cirurgia, de Associado I para II e II para III, com parecer favorável da Comissão – 210 

Aprovada a progressão. 5) Renovação de contrato de professor colaborador 211 

voluntário - Professor Ismar Lima Cavalcanti, do Departamento de Cirurgia, com 212 

parecer favorável do Professor Antônio Carlos Pires de Carvalho – Aprovada a 213 

renovação. 6) Indicação do Professor José Sérgio Franco como colaborador 214 

voluntário do Departamento de Ortopedia - Parecer favorável do Professor 215 

Antônio Ledo – Aprovada a indicação. 7) Solicitação de liberação para duas 216 

licenças capacitação: da Professora Monica Villaça Gonçalves - Departamento 217 

de Terapia Ocupacional, com parecer favorável do Professor Zartur Menegassi - 218 

Aprovadas as licenças. Professora Cláudia Reinoso - Departamento de Terapia 219 

Ocupacional, com parecer favorável do Professor Clynton Lourenço - Aprovada a 220 

licença. 8) Indicação de banca de avaliação de acompanhamento de atividades 221 

de estágio probatório - Docentes do Departamento de Clínica Médica - Professores 222 

Maria Emília Cosenza  Andraus,  Rita de Cassia Fernandes e João Régis Ivar. 223 

Composta pelos membros internos do departamento, Professora Lenita Zajdenverg e 224 

Professor Flávio Henrique de Resende Costa e o membro externo - Professor Sérgio 225 

Augusto Lopes do Departamento de Radiologia - Aprovada a indicação. 9) 226 

Indicação de banca de avaliação de estágio probatório - Avaliação do Professor 227 

Antônio Rodrigues Neto, do Departamento de Ginecologia e Obstetrícia - Membros 228 

Efetivos: Prof. Gutemberg Leão de Almeida Filho/Professor Adjunto IV/FM/UFRJ, 229 

Profa. Evelise Pochmann da Silva/Professora Associada IV/FM/UFRJ, Prof. José 230 

Garcia Ribeiro de Abreu Junior/Titular Instituto de Ciências Biomédicas/ICB/UFRJ 231 

- Membros Suplentes: Prof. Jacir Luiz Balen/Professor Associado II/FM/UFRJ e 232 

Prof. Paulo Antônio de Souza Mourão/Professor Titular/Departamento de 233 

Bioquímica/ICB/UFRJ. Aprovada a indicação. 10) Indicação de banca para 234 

avaliação de progressão funcional - De Adjunto II para III da Professora Ana 235 

Paula Cazeiro - Departamento de Terapia Ocupacional. Membros Efetivos: Profa. 236 

Samira Lima da Costa/DTO/FM/UFRJ, Profa. Patricia da Silva 237 

Dorneles/DTO/FM/UFRJ, Prof. Marcus Vinicius M. de Almeida/EEFD/DAC/UFRJ 238 

e Membros Suplentes: Profa. Renata Mousinho Pereira da Silva/Departamento de 239 

fonoaudiologia/FM/UFRJ, Profa. Ligia Losada Torinho/EEFD/DAC/UFRJ, externo 240 

– Aprovada a indicação. 11) Criação da Disciplina de escolha condicionada 241 

“Pesquisa Translacional: da origem da ciência aos fundamentos da pesquisa 242 

Clínica” - Proposta pelo Departamento de Clínica Médica, com parecer favorável 243 

do Professor Haroldo Vieira – Aprovada a criação. 12) Homologação da indicação 244 

da nova chefia do Departamento de Fisioterapia - Professora Jocelene Landgraf 245 

como chefe e a Professora Alessandra Choqueta Arruda como substituta eventual – 246 

Homologada a indicação. 13) Criação da disciplina obrigatória: “Introdução à 247 

Fisiopatologia” - Do curso de bacharelado em Ciências Biológicas, modalidade 248 

Microbiologia e Imunologia, do Departamento de Patologia, que substituirá a 249 

disciplina Patologia Geral para Microbiologia e Imunobiologia, com parecer 250 

favorável da Professora Vera Halfoun – Aprovada a criação. Foram referendos os 251 

seguintes assuntos: Sugestão ao calendário acadêmico 2020 – O Professor Gil 252 

esclarece que normalmente as sugestões ao calendário acadêmico são referendadas 253 

no Conselho Departamental, mas como na reunião do último mês houve um 254 

descompasso, acabou sendo enviado ad referendum da Congregação. Lembra que o 255 

CEG já aprovou o calendário. Relata as datas: o primeiro semestre começa em 03 de 256 

fevereiro e termina em 03 de julho, com 21 semanas; o segundo semestre começa 257 
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em 20de julho e se estende até 11 de dezembro, com 21 semanas. Referendada a 258 

sugestão. Documento de descentralização de recursos para um projeto de 259 

parceria entre o Departamento de Terapia Ocupacional e a Secretaria de 260 

Desenvolvimento Humano do Ministério de Cidadania – O Professor Gil 261 

informa que há uma premência de liberação de verba, na faixa de dois a três milhões 262 

de reais, a respeito de integração de jovens em situação de vulnerabilidade, que será 263 

coordenado pela UFRJ. O Professor Gil passa a palavra à Professora Beatriz, que 264 

esclarece que o valor é de cinco milhões. Referendado o documento. Afastamento 265 

do Professor José Marcos Eulálio – Departamento de Cirurgia, para um simpósio 266 

sobre intercâmbio da Faculdade de Medicina com escolas em Portugal, de 11 a 18 267 

de novembro. Referendado o afastamento. Extra pauta: Aprovação de três 268 

bancas de acompanhamento de Estágio Probatório - Professor Rafael Galliez – 269 

Departamento de Doenças Infecciosas e Parasitárias – Banca: Professores 270 

Guilherme Santoro e Denise Vigo, como membros internos e como membro externo 271 

o Professor Afrânio Kritski. Aprovada a banca. Aprovação de duas bancas do 272 

Departamento de Medicina em Atenção Primária em Saúde – Professor 273 

Alfredo de Oliveira Neto – Avaliação de 15 meses - Banca: Professoras Vera 274 

Halfoun e Valéria Romano, do próprio departamento e a Professora Maria Cynesia, 275 

como membro externo. Aprovada a banca. Professora Maria Kátia Gomes – 276 

Avaliação de 36 meses – Banca: Professoras Vera Halfoun do Departamento de 277 

Medicina em Atenção Primária em Saúde e Ana Lúcia Ferreira, do Departamento 278 

de Pediatria, e Ana Inês de Souza, da Escola de Enfermagem. Não havendo mais 279 

nada a tratar, o Professor Gil agradece a todos e finaliza a Congregação. 280 

 281 

Homologada na Congregação de 11/02/2020.  282 


